

Ilustre Municipalidad de Los Lagos Región de Los Ríos Secretaria Municipal

# ACTA SESION EXTRAORDINARIA N° 07 CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL (COSOC) COMUNA DE LOS LAGOS

En Los Lagos a 25 de septiembre de 2014, siendo las 10:30 horas, en la Sala de Concejo Municipal, se da inicio a la Sesión Extraordinaria N° 07 del Consejo Comunal de la Sociedad Civil. Preside la sesión el Alcalde Titular Sr. Simón Mansilla Roa, actúa como ministro de fe la Secretaria Municipal (S) Sra. Veruska Ivanoff Ruiz, en presencia de Sra. Raquel González Luengo profesional de apoyo Cosoc, Sr. Gerardo Torres Director Secplan, Sr. Cristóbal Sandoval encargado participación ciudadana Gobierno Regional y los siguientes Consejeros

CONSEJERO (A)	ASISTENCIA
Haydee Cerda Carrillo	Presente
Maxi Patiño Bravo	Ausente
Alejandro Paredes Barrera	Presente
Jorge Zambrano Viveros	Presente
María Esparza Romero	Presente
Silvia Balladares Ortega	Presente
Gladys Santibáñez Leiva	Presente
Santiago Acuña Aguayo	Presente
Nancy Sanhueza Urrutia	Ausente
Juan Huenchu Huenchu	Ausente
Eleticia Muñoz Poblete	Ausente

**Sr. Alcalde:** Se abre la sesión

La Tabla para el día de hoy es la siguiente:

- 1.- APROBACIÓN ACTA SESIÓN ANTERIOR
- 2.- TABLA
- 2.1 SR. GERARDO TORRES, DIRECTOR SECPLAN INFORMA PROCESO FRIL 2014
- 2.2 SR. CRISTOBAL SANDOVAL AGUERO, PROFESIONAL DEL GOBIERNO REGIONAL DE LOS RIOS. CHARLA INFORMATIVA RESPECTO A PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN PROYECTOS FRIL

### **DESARROLLO**

1.- APROBACIÓN ACTA SESIÓN ANTERIOR

Secretaría COSOC Consejera Silvia Balladares Ortega: Da lectura al Acta anterior, corresponde a la N° 06 del 26 de marzo de 2014 en la que el Sr. Alcalde hizo entrega de la Cuenta Pública de la Gestión Municipal del año 2013

Sres. Consejeros presentes aprueban acta sin observaciones

Sr. Alcalde: Buenos Días doy la bienvenida a Consejeros y Consejeras presentes, a Don Cristóbal Sandoval, a los funcionarios Municipales Sra. Veruska Ivanoff Secretaria Municipal, Sr. Javier Santibáñez, Administrador, Sra. Raquel González Asistente Social y don Gerardo Torres Director de Secplan.

Para entrar de lleno en el tema que nos convoca doy la palabra al Sr. Javier Santibáñez, Administrador Municipal

Sr. Santibáñez: muy buenos días, antes que se dé curso a la Tabla, me austaría comentarles algunas cosas.

Bueno ustedes se habrán dado cuenta que nos acompañan algunas caras nuevas, se trata de funcionarios que a partir de esta fecha van a trabajar con ustedes y voy a comenzar primero por presentar al nuevo Director de Secplan comunal el Arquitecto don Gerardo Torres, se trata de un profesional que ustedes conocen por su trabajo de asesoría en el Depto. Social y Dirección de Obras y ahora el alcalde le ha dado la confianza para que se haga cargo de Planificación, también por instrucciones del Sr. alcalde y considerando que la participación ciudadana ha cobrado aran relevancia, sobre todo en la nueva modalidad de priorización de proyectos FRIL por parte del Gobierno Regional se ha designado a la funcionaria asistente social Sra. Raquel González, quien se va a encargar de la participación ciudadana y de todo este proceso nuevo que comienza a instaurarse en relación a los proyectos Fril, ella los va a contactar va a estar generando reuniones y el proceso mismo de fundamento de los proyectos que el municipio va a presentar. Principalmente, la reunión de hoy es para que los conozcan y la primera presentación estará a cargo de Don Gerardo Torres. También nos acompaña el Encargado de Participación Ciudadana del Gobierno Regional don Cristóbal Sandoval, independiente que vaya a programarse una reunión próximamente hoy quiere conversarles de esta nueva modalidad y lo que significa, porque hay un porcentaje de proyectos que se priorizaran vía participación ciudadana donde ustedes tendrán una participación relevante y que esperamos ojala esto vaya aumentando en el tiempo.

Comentarles que en todas las comunas se consultó a los alcaldes sobre qué organismo elegía el municipio para que participara de este proceso, en algunas comunas es la Unión Comunal en otras algunas Federaciones o el Cosoc. en la comuna de Los Lagos el Alcalde, tomando en cuenta lo bien que funcionan y el compromiso que tienen ustedes y como se ha desempeñado el Cosoc, tomo la decisión de que el COSOc sea la contraparte de la participación ciudadana en representación de la ciudadanía, además que en el COSOC se encuentran representadas organizaciones funcionales, territoriales Uniones comunales urbanas y rurales y asociaciones y comunidades indígenas.

Por tanto el alcalde designo ante el Gobierno Regional al Cosoc como contraparte para darle fundamento a la participación ciudadana en la priorización de estos proyectos.

La cantidad de información es grande, así que queremos irla parcelando para que ustedes se informen de todo y bien.

Consejera Haydee Cerda: primero saludar a nuestro alcalde, a don Javier Santibáñez y don Cristóbal y a los funcionarios municipales que van a iniciar trabajo con nosotros y agradecer que esto sea así, porque hasta ahora nosotros habíamos estado medios solos, sin gran acompañamiento de la municipalidad sin menospreciar, muy por el contrario, valorando el trabajo de la Sra. Soledad, Secretaria Municipal que nos ha estado apoyando. En cuanto a la gestión la Presidenta Bachelet ha pedido una especial colaboración de la sociedad civil para todos los proyectos y nuevas políticas a instaurar en cuanto a la definición de proyectos, es así que nosotros cobramos una gran importancia y para tomar buenas decisiones es necesario que nos informemos y

estábamos muy huérfanos. Agradecemos al Acalde y al municipio del aporte y responsabilidad que nos está entregando, esperamos hacerlo lo mejor posible y que el resultado deje satisfecho a todos.

Sr. Alcalde: no queremos que ustedes hoy día se queden solo con lo que va a presentarles el director de planificación, la idea es que ustedes aporten con ideas de nuevos proyectos, nuevas iniciativas, ustedes mejor que nadie conocen las necesidades de la comuna son representantes de las organizaciones que integran y de los vecinos de la comuna, esa es la finalidad y la diferencia con la anterior modalidad.

y aprovechando esta instancia y tomando las palabras de la Sra. Haydee Cerda respecto de las políticas de gobierno y en particular lo señalado por nuestra presidenta, me gustaría invitarlos para el sábado en Valdivia a un encuentro sobre la Reforma Educacional, se ha dispuesto la salida de un bus a las 8:30 hrs y me gustaría que ustedes asistieran va a ser en el Liceo de Niñas Santa María La Blanca en Valdivia, ahí vamos a poder opinar y sería bueno que pudieran invitar a otros dirigentes y apoderados. volviendo a la comuna también me gustaría que pudiesen tratar el tema de la ola de robos en la comuna, ayer se robaron un PC desde una oficina en el segundo piso de la municipalidad, en Pancul hace dos días también entraron a robar lo mismo en Collico.

Consejero Alejandro Paredes: A mí también me entraron a robar a mi casa en el sector el 4, hice la denuncia, pero no se encuentra a nadie.

Sr. Alcalde: Quizá como COSOC hacer presente la preocupación por la ola de robos que se están viendo en la comuna, pedir mayor vigilancia policial o aumento de dotación policial, que la comunidad sepa que el COSOC está preocupado por el tema

Consejero Alejandro Paredes: Preocupados por la comunidad y nosotros mismos que también nos hemos visto afectados

Consejero Santiago Acuña: Me parece muy bien alcalde, es una preocupación de los vecinos y nosotros los representamos.

#### 2.- TABLA

#### 2.1 SR. GERARDO TORRES, DIRECTOR SECPLAN INFORMA PROCESO FRIL 2014

Sr. Torres: Buenos días, recalcar lo que comentaba el Alcalde, respecto de que la Dirección de planificación está abierta a recibir inquietudes, ideas e iniciativas de inversión que tenga la comunidad, las puertas están abiertas para recibir cualquier consulta sobre las inversiones locales que se están realizando también.

El proceso de FRIL 2014, presenta una serie de tipología de inversiones en una de ellas incluye un ente de participación ciudadana, es importante agregar que a diferencia de años anteriores donde se iban realizando en la medida que existía una necesidad de la comuna eso se planteaba directamente al alcalde y este a su vez lo comunicaba a la Secplan que elaboraba los proyectos respectivos y que luego estos proyectos se priorizaban con un acuerdo de Concejo Municipal. Este año se ha incluido la participación ciudadana dentro del trabajo que se estaba haciendo, sigue existiendo la priorización por parte del Concejo Municipal y se agrega una priorización de parte de la comunidad.

Existe una serie de tipología de proyectos y este año se han contemplado 3 una básicamente ya se está desarrollando, que es seguridad ciudadana que es una iniciativa que ya se presentó, lo mismo la tipología en la línea de turismo que se están desarrollando, originalmente estas dos líneas no están contempladas en este proceso, pero si las iniciativas que vienen.

Al momento de asumir como Secplan el equipo de profesionales estaba trabajando en 16 iniciativas originalmente contempladas, esta cartera de 16 proyectos puede sufrir variaciones y va a ser así en la medida que ustedes puedan entregarnos sus puntos de vista sobre los cuales vamos a decidir.

Antes Cristóbal va a hacer la inducción de cómo va a ser este proceso en que ustedes van a manifestar su interés respecto de estos proyectos, 15 de los proyectos representan iniciativas que ha manifestado la comunidad directamente, aquí no prima la visión de una persona o del alcalde, son necesidades que la comunidad demanda y el alcalde prioriza dentro de ese rango las iniciativas de financiamiento. Aquí no hay imposición de los proyectos que se van a implementar en la comuna, siempre ha existido una relación entre lo que la comunidad está solicitando y lo que el municipio está gestionando.

Eso a grandes rasgo presenta el FRIL 2014, hay una serie de proyectos que vamos a tener que discutir, presentárselos en detalle y ustedes van a tener que decidir cuales le parecen más relevantes.

**Consejero Acuña:** El Intendente hablo de un 30% a priorizar por el COSOC a cuanto asciende en plata

**Sr. Torres:** Eso lo vamos a ver al momento de revisar los proyectos

**Sr. Alcalde:** es necesario reconocer lo que ha hecho el Intendente respecto del tema de los FRIL, yo fui Consejero regional y desde el año 2007 cuando partió la Región partieron los FRIL por lo tanto pasaron varios Intendentes, pero a nadie se le ocurrió que los FRIL tengan participación ciudadana y que la comunidad se pueda pronunciar sobre esto, el mérito es de este Intendente, ya que se habla tanto de participación ciudadana permitirle a la ciudadanía que pueda opinar y decidir cómo y en que invertir los fondos regionales de iniciativas locales, esto se lo tenemos que agradecer al intendente

**Consejero Alejandro Paredes:** sobre esos proyectos cuando los vamos a conocer y vamos a tener que decidir nosotros

**Sr. Torres:** Tenemos plazo hasta el 27 de octubre para el proceso de participación ciudadana terminado, por lo tanto dentro de octubre tenemos que generar las reuniones con el COSOC para concluir con la priorización.

## 2.2 SR. CRISTOBAL SANDOVAL AGUERO, PROFESIONAL DEL GOBIERNO REGIONAL DE LOS RIOS. CHARLA INFORMATIVA RESPECTO A PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN PROYECTOS FRIL

**Sr. Sandoval:** Soy Encargado de Participación Ciudadana y Presupuesto Participativo del Gobierno Regional, a continuación le voy a presentar de que se trata esta modalidad de FRIL participativo que estamos haciendo este año y luego les voy a contar a grandes rasgos los desafíos para el próximo año

#### Ejercicio de presupuesto participativo de la Región de Los Ríos

El intendente a hablado muchas veces de lo que es la Región Modelo, que son 4 grandes ejes: deslocalización y descentralización, trasladar los servicios públicos de la capital regional y de alguna manera dejar de replicar lo que ocurre en nuestro país que todos los servicios públicos están en las cabeceras regionales, lo que partió como una idea original de esta región por ejemplo que el SAG que está en Río Bueno se vaya replicando, otro ejemplo la Seremi de Minería que se va a trasladar a Mariguina porque los yacimientos de la región están allá y no se justificaba que este en Valdivia, así sucesivamente se va a hacer con otras carteras, la idea es generar nuevos espacios para que podamos tener más y mejor producción en la región, de ahí viene el tema del Centro Regional de Investigación que se va a instalar en Máfil, se va a comprar el antiguo Instituto Agrícola, en este momento se están haciendo las prospecciones de la línea de investigación, es decir se va donde los académicos de la Universidad Austral, donde los técnicos que trabajan en los servicios, donde las directivas que reúnen a los pequeños y medianos productores y se le está preguntando cuáles son las líneas que ellos quieren realizar, con la idea de que esas líneas sean cruzadas con los intereses científicos que están señalados sobre el tema y después podamos importar científicos que se aboquen a esas áreas, lo importante que este centro no es como el centro científico de Valdivia que genera grandes conocimientos que se quedan en el Olimpo porque investigan sobre los hoyos negros, la súper nova, los volcanes etc., son temas que importan, pero implicancias

practicas tienen pocas en el diario vivir. Qué se pretende aborde este nuevo centro de investigación porque se pretende enfrentar desafíos como la falta de agua, la gracia es poder desarrollar un tipo de semilla que tenga resistencia al aqua, eso por dar un ejemplo Consejera Haydee Cerda: quienes van a integrarlo

Sr. Sandoval: se están haciendo reuniones focales con funcionarios del Instituto de Investigación de Conaf, INDAP, la Universidad, pero en línea investigativa y por el tema de las políticas silvoagropecuario se creó un Consejo Asesor con representantes de los gremios y productores de la zona, la idea es que luego tenga una conducción autónoma el centro.

Consejera Haydee Cerda: el tema del agua es un tema para nosotros que ya estamos sufriendo sequía en el campo

Sr. Sandoval: la idea es que al ser un centro investigación publico la semilla no va a tener el mismo costo que en un centro de Investigación privado al contrario quedan a disposición de la región a menor costo y a la larga los beneficiados son los productores regionales y el centro empezaría a funcionar el próximo año.

Tenemos otro componente es territorial, la idea es que generemos compensaciones en los territorios y no siempre el que tiene más población se lleve todo, si no que podamos homologar los niveles de vida de la población hacia estándares más o menos parecidos, luego vamos a explicar cómo se materializa esto en la práctica, ahí está el tema de los planes que tiene el gobierno para zonas rezagadas, como el Pirihueico

y finalmente el componente de participación ciudadana que es el que vamos a ver ahora.

Esto trata de los presupuestos participativos, la idea es que la ciudadanía pueda decidir acerca de en qué gastar los recursos públicos, normalmente se utilizaban las metodologías tradicionales donde los cuerpos colegiados de carácter político llámese Consejo Regional o Concejos Municipales, la idea es que la sociedad civil pueda decidir dónde va el gasto.

Nosotros estamos haciendo ahora un esfuerzo inicial porque nos encontramos con un realamento FRIL que pudimos modificar dentro de ciertos márgenes, nos encontramos con un Presupuesto Regional que ya estaba aprobado por el CORE a comienzos de año y que además tenía definidos los montos y no podíamos implementar un mecanismo de presupuesto participativo. Nosotros llegamos en marzo y mientras se instalaban los equipos, recién lo aprobó la Contraloría en agosto, entonces estamos con los plazos más o menos topados y por eso se opto este año una metodología abreviada piloto de FRIL que es esta consulta que se hace de carácter vinculante al COSOC. La idea es que más adelante se hagan presupuestos participativos de carácter completo, es decir se va a un territorio, se le pregunta a la gente que quiere hacer en ese territorio, se levanta una cartera de proyectos, se vota sobre esos ante proyectos, se elaboran los proyectos se priorizan, se llevan al Concejo Municipal para que los apruebe y postula al financiamiento, ese es el ejercicio completo.

El procedimiento piloto tiene dos grandes fases una fase técnica y una fase ciudadana, la fase técnica es la publicación del Reglamento FRIL que se publicó en agosto, que no fue fácil lograr porque la ley de presupuesto indica que los fondos FRIL se entregan a los gobiernos regionales por parte del gobierno nacional, tienen que ser aprobados por los municipios y ahí estaba la pregunta que tuvo carneándose al intendente y su equipo de abogados por harto tiempo, porque si la ley de presupuesto dice que el concejo debe aprobarlo como metes ahí el componente ciudadano. La alternativa fue que se le pregunte a la ciudadanía, pero el que ratifica es el concejo en pleno, así se incorpora el componente ciudadano, pero finalmente se está cumpliendo con lo que señala la ley, de que el concejo municipal apruebe lo que decide el COSOC.

Luego viene la aprobación del CORE y aquí se encontró con otra situación el intendente ya que el planteo 50% con participación ciudadana, ese fue el proyecto inicial, pero el CORE dijo que no y propuso 20% y negociando se llego al 30%.

Como ven estos procesos cuestan, porque el destino que se le daban a estos recursos FRIL era una metodología tradicional que disponían los CORE y ellos decidían en que se invertía o donde se ejecutaban.

- Sr. Alcalde: es que no estamos acostumbrados a eso, antes no había participación de la comunidad como ahora se está haciendo y no es fácil tomar la decisión de hacerlo
- Sr. Sandoval: más que nada porque nadie quiere ceder poder y en ese sentido hay que agradecerle Alcalde porque hay municipios donde acostado mucho que lo entiendan y acepten, se resisten de hecho en uno que está más al sur y otro más a la costa no han querido aceptar esta proposición y no han dejado que nos reunamos con el COSOC y a la larga van a ser ellos los que terminaran complicados porque tienen que presentar los proyectos antes del 27 de octubre o no van a poder ejecutar los fondos. A la larga los que pierden son los habitantes de la comuna por no dar cabida a la participación ciudadana.

Finalmente después de todo lo que les he contado logramos que se aprobara con un 30% de participación ciudadana. También se hizo la recopilación de los proyectos existentes, eso está en manos de los municipios, y ustedes ya tienen su cartera, sobre ella se hará la selección de los proyectos elegibles, la cartera en la comuna de Los lagos es de 16 proyectos y la idea de hoy es conversar con los equipos municipales entorno a la modalidad participativa.

Consejera Haydee Cerda: es importante esta información ya que aquí están los proyectos elegibles y los que están en camino, todo orientado a hacer avanzar la comuna

- Sr. Sandoval: nosotros podríamos haber pedido que se levanten los proyectos ahora, pero en tan poco tiempo y conociendo la realidad de los municipios que no cuentan con tantos profesionales era muy injusto, por eso se solicito que se hiciera de la cartera existente hoy en día, cartera que esta trabajada por el municipio y socializada con la comunidad también.
- Sr. Alcalde: Una crítica al Gobierno Regional, pienso que los equipos técnicos del Gobierno Regional a veces se demoran mucho, son muy burocráticos, yo creo que hay que darle un poco mas de celeridad al proceso de ser elegible un proyecto, creo que eso hay que corregirlo, a nosotros nos paso con el proyecto escuela fusionada Francia que quedó detenida por el estudio antisísmico, los recursos para eso son M\$ 35, los conseguimos en febrero de este año, pero en llegar la respuesta del CORE a la Dirección de Arquitectura que está a 2 cuadras demoró 7 meses y eso no puede ser.

Ese proyecto que podría estar comenzándose de aquí a fin de año tiene que espera el próximo año, de haber sido aprobado oportunamente no tendríamos ningún cesante en la comuna porque al menos le da trabajo a unas 400 personas, pero por la burocracia y el tramite perdimos un año.

Sr. Sandoval: El próximo año nosotros pretendemos iniciar esto en enero

Consejero Acuña: este un plan piloto solo para la Región de Los Ríos o también hay otras regiones en lo mismo.

Sr. Sandoval: La Región de Los Ríos es la única que está haciendo esto, le voy a dar algunos datos. En chile los últimos 10 años se ha gastado M\$ 2.000 en presupuesto participativo, en esta región en solo un año vamos a gastar M\$ 1.500., eso es una señal potente.

La fase siguiente es determinación del cuerpo representativo, como este es un piloto no se hace el ejercicio completo si no que a través de un cuerpo colegiado que el alcalde determino fuera el COSOC de la comuna de Los Lagos, también se hace una comunicación por parte de la municipalidad que es la convocatoria y es lo que estamos haciendo ahora, reunión de trabajo con el GORE que me compete y es lo que estamos haciendo en este instante y con posterioridad le corresponde a ustedes hacer una selección de proyectos, luego de la comunicación que le corresponde hacer al municipio el equipo de Secplan toma la carpeta de proyectos elegibles, ustedes tiene que

sociabilizarlo y determinar con sus bases u organismos que representan qué proyecto van a apoyar, la idea es que nosotros dentro de unas dos semanas tengamos una reunión con el COSOC a la cual yo asistiré sin intervenir, para acreditar que sea un proceso participativo que un cuerpo representante de la sociedad civil, en este caso el Cosoc va a votar y decidir qué proyectos van a ser priorizados, esto se hace con la supervisión del gobierno regional, dentro de los requisitos del gobierno regional está un certificado que emite la Unidad de participación ciudadana que dice "En este proceso hubo participación ciudadana" y se adosa a la carpeta de los proyectos, sin este certificado no se puede presentar la carpeta y estos proyectos se pierden, por eso es necesario el compromiso político de la municipalidad por sacar eso adelante.

Después el Concejo Municipal tiene que ratificar la decisión de la ciudadanía, en este caso del COSOC. esto por el tema de la ley de presupuesto, es un requisito de la ley nacional.

**Administrador Municipal**: aunque no creo que suceda, pero qué pasa si el Concejo Municipal no está de acuerdo con esta priorización, pueden decir creemos que ese proyecto que dejaron fuera debería estar acá y etc., qué pasa en ese caso.

**Sr. Sandoval:** El Concejo Municipal no puede modificar, solo puede aprobar o rechazar la propuesta completa, eso le da a ustedes un tremendo poder de negociación, Porque cómo se vería que los representantes de la ciudadanía estén rechazando lo que la misma ciudadanía propone, esto en ciencias políticas se llama negociación ante una audiencia. Luego se remiten los antecedentes al GORE luego el Gobierno Regional aprueba el proyecto transfiere los recursos y finalmente, a fin de año nosotros vamos a volver a visitar a los COSOC y les vamos a preguntar qué les parece esta experiencia, cuáles serian los puntos débiles, los puntos fuertes y que modificación ustedes realizarían. La idea es que sea participativa desde el inicio hasta el final.

Montos asociados: Estamos hablando de 3 grandes FRIL

- FRIL Seguridad ciudadana para infraestructura en seguridad ciudadana son un total de M\$ 564 dividido en 12 comunas equivalen a M\$ 47 cada uno y eso ya se presento
- FRIL Casino y turismo que se llama también que esta dado a modo de compensación por la ley de casinos y son M\$ 880 divididos en 11 comunas, ya que Valdivia tiene un monto especial
- FRIL tradicional que son M\$ 3400 que se van a asignar según la vía tradicional 70% que es la votación y asignación del CORE y 30% por asignación ciudadana que son M\$ 1.600.
- En la práctica, cómo se definen los recursos a repartir, el 70% los actores involucrados son el CORE, Intendente y Municipalidad, la Municipalidad levanta los proyectos el CORE los aprueba o rechaza a solicitud del Intendente. El 30% restante, los M\$ 1.600 son determinados por la ciudadanía en este caso y el Concejo que aprueba o rechaza

La idea es ir en colaboración de los que tienen mayores desventajas premiando los que tienen mayores desventajas prácticas para poder tener acceso a los recursos públicos

Se trata de una gran formula que tiene 8 variables y dependiendo del valor que tenga cada comuna para cada variable se asigna un porcentaje

Hay una base igual para todos, la dependencia del Fondo Común Municipal, mientras más dependencia tiene, tiene menos ingresos propios eso significa que la comuna es vulnerable desde la perspectiva de los ingresos a nivel nacional.

La ruralidad mientras mayor ruralidad es más vulnerable

Pueblos Originarios - aislamiento de la comuna - Nº habitantes - distancia con la capital regional y eficacia del gasto año anterior.

A la Municipalidad la favorece la eficacia porque en eso esta municipalidad funciona bien y los perjudica pueblos originarios ya que no tienen tanto como por ejemplo Panguipulli.

**Consejero Paredes:** Originarios de nuestra comuna tenemos solo una comunidad indígena, pero han llegado nuevas comunidades y no miento si digo que estamos cercanos a las 12.

Sr. Sandoval: cada comuna tiene variables que juegan a favor otras en contra, pero el gran ganador fue Lago Ranco. Ahora vamos a ver el resultado que arrojó

Lago Ranco 170, Los Lagos 120, Máfil 107, Panguipulli y Valdivia recibieron la misma cantidad, esto es lo mínimo que tiene asegurado cada comuna, siempre que hagan participación ciudadana.

El desafío para el 2105 es hacer un proceso de participación ciudadana completo que esto se institucionalice a partir del 2015, por lo tanto la idea para el próximo año es que el municipio elija un territorio en el mes de enero para hacer un ejercicio de participación ciudadana y el alcalde tendrá que decidir qué territorio a intervenir, es un tema complejo hacer este ejercicio en toda una comuna, por ahora vamos a partir por sectores. A modo de ejemplo; si se elije Folilco se levantan los requerimientos va el equipo municipal y del gobierno regional, nosotros estamos haciendo un convenio con la Fundación para la superación de la pobreza Servicio País que nos va a colaborar en el levantamiento de los requerimientos y consiste en ir a la comunidad de Folilco en este caso, y preguntarle cuales son los requerimientos y necesidades que ustedes tienen. Con esos antecedentes la municipalidad, el gobierno regional y servicio país van a levantar ante proyectos y luego se hará una votación en Folilco, donde podrán votar a partir de los 14 años y se les va a preguntar cuáles son los proyectos que ustedes quieren elegir, la idea es después elaborar los proyectos, esto lo hace el municipio y luego se votan los proyectos y son enviados al gobierno regional para la asignación de los recursos y finalmente se ejecutan los proyectos. La importancia de esto es que las necesidades mismas son levantadas desde la comunidad. Esto se haría efectivo a partir del año 2015

Sra. Raquel González: esto igual va a ser aprobado por el Concejo Municipal

Sr. Sandoval: si por requerimiento de la ley, pero hay una gran diferencia con esta metodología, ya que hoy no es vinculante la ciudadanía sobre qué proyectos levantar, con esto se obliga al municipio levantar la cartera de proyectos en un sector determinado Consejero Santiago Acuña: para este año se nos va a presentar una cartera de proyectos Sr. Torres: si y sobre eso ustedes van a tener que hacer su priorización

Sra. Raquel González: en mi caso como apoyo de Secplan mi rol es sostener reuniones con el Cosoc para informarles cómo se formulan estos proyectos FRIL, qué son y cómo se presentan al gobierno y como se generaron estos proyectos, para que ustedes con todos los antecedentes puedan decidir.

Consejero Santiago Acuña: Entiendo que por la premura del tiempo estos proyectos ya están definidos en base a las necesidades que planteó la comunidad, entonces la participación real nuestra va a ser a partir del próximo año, en estos momentos nosotros vamos a tener que definir qué proyecto van a partir de la cartera que tiene el municipio

Sra. Raquel González: por este año si, pero hay que entender que el proceso de participación ciudadana es lento y la idea es comenzar a trabajar desde ya y no esperar al próximo año, así que vamos a tener que comenzar a juntarnos bien seguido

Consejera Haydee Cerda: que bueno porque estábamos bien flojos

Administrador Municipal: aparte de la presentación que va a realizar el Director de Secplan le pueden hacer consultas se llevan el material para la casa y en unos días nos juntamos para hacer la votación. Nosotros teníamos proyectado como mínimo volver a reunirnos unas 2 o 3 veces, partir por una inducción respecto de lo que son los FRIL luego la presentación de los proyectos análisis y discusión para definir y la votación y Cristóbal Sandoval va a estar presente en la votación

Consejero Santiago Acuña: a mí me deja bien contento esto porque Los Lagos si bien es cierto fue el primero COSOC que se creó en la Región y fue como modelo para las demás comunas, pero a poco andar nos fuimos desinflando y los mismos integrantes del Cosoc se desmotivaron porque solo asistíamos a reuniones donde se nos informaba por parte del municipio ciertos temas, ahora esto nos da más aliento y entusiasmo para participar efectivamente.

**Consejero Alejandro Paredes:** tiene toda la razón aquí nosotros veníamos como se dice vulgarmente a pintar el mono, más que nada a escuchar, ahora no con esto vamos a tener participación en el desarrollo de la comuna y eso es bueno

**Consejera Haydee Cerda**: todo lo nuevo comienza de a poquito, yo siempre comento que estábamos medios huérfanos contábamos solo con el apoyo de la secretaria municipal que siempre estuvo con nosotros empujando este carrito y la verdad es que nos fuimos desinflando veníamos a que el Sr. Núñez nos informara del Plano regulador don José Opazo del presupuesto y recibir el Padem o la Cuenta pública del alcalde y era eso

**Consejero Santiago Acuña:** una consulta a la Sra. Veruska, usted está en representación de la secretaria Municipal.

**Sra. Veruska Ivanoff:** si, yo la subrogo

Consejero Sr. Alejandro Paredes: lo que dice la Sra. Haydee es cierto y había comentarios pesados y debido a eso algunos consejeros no venían y felizmente ahora se dio otra cosa y ahora hay que sacar provecho de esta instancia, ahora es cosa de nosotros junto con la municipalidad, así que a comunicarle a los demás consejeros que no han asistido que es necesaria su participación.

Consejero Jorge Zambrano: el listado de los proyectos cuándo los van a hacer llegar

**Sr. Torres:** la idea es presentarle los proyectos uno a uno en detalle y en esta instancia les entregaremos una copia.

Administrador: lo importante acá, es que entendiendo que ustedes representan a distintas organizaciones, aquí tendrán que ponerse en el contexto de visualizar la comuna y las necesidades de la comuna más allá de las propias necesidades de las organizaciones que representan. Todo lo que priorice el COSOC va a ser público lo va a conocer la comunidad local y regional por lo tanto es súper relevante

**Sr. Torres**: Podríamos dejar la presentación de proyectos para el día viernes 10 de octubre de 2014 a las 10:00 hrs y para el 17 de octubre a las 10:00 hrs la votación, esto nos permite pasar en la última sesión del mes de octubre por Concejo Municipal lo que ustedes prioricen y se tome el acuerdo para presentarlo al Gobierno Regional dentro de los plazos.

Consejero Alejandro Paredes: cómo se irán a sentir los Concejales con esto

**Administrador:** Bien, porque aquí ustedes son un organismo reconocido que representa a la comunidad organizada que está tomando una decisión en beneficio de la propia comunidad que los eligió a ellos. Más aun que el próximo año van a participar desde la formulación misma de las iniciativas.

**Sr. Alcalde:** agradece la presencia de Cristóbal Sandoval, fue muy clara la exposición nos aclaro algunas dudas que teníamos, porque esto también es nuevo para nosotros. Dele nuestros saludos al Intendente y cuéntele como estamos trabajando

**Consejera Esparza:** Gracias por la inyección que nos viene a poner a nosotros que vamos a trabajar con más ánimo y fuerza, ahora está la motivación.

**Sr. Alcalde:** con la autorización de los Consejeros y Consejeras presentes debo retirarme por actividades ineludibles atingentes a mi cargo, así que los dejo y continúa presidiendo la Sra. Haydee Cerda.

Sr. Cristóbal Sandoval: agradezco a ustedes su tiempo y disposición

Consejera Gladys Santibáñez: cuantos consejeros somos los que estamos activos

Consejera Balladares: somos 11, hoy no asistió el Sr. Huenchu y el Sr. Patiño que no los pudimos ubicar y la Sra. Sanhueza estaba trabajando. A la Sra. Eleticia se envío invitación

**Consejera Gladys Santibáñez**: la Consejera Garnica estuvo viviendo fuera de la comuna por eso no es parte del COSOC

**Consejera Silvia Balladares:** el Consejero Ulloa representaba la Cámara de Comercio que esta con directorio vencido y no vino más y el Consejero Carmona representante del Sindicato de Temsa fue desvinculado de la empresa por eso no siguió. Por eso somos 11 ahora.

esto fue tema que se trato en una reunión de Cosoc hace un tiempo, creo que de acuerdo al reglamento se tomo un acuerdo.

Sra. Raquel González: cualquier duda se pueden dirigir a Gerardo a mí, estamos a su disposición

Administrador: quedan fijadas las reuniones y les vamos a entregar copia de lo que se va a presentar en la próxima reunión para que lo revisen lo analicen y ojala lo puedan compartir con otros dirigentes de la comuna

Sr. Torres: como equipo de planificación estamos abiertos a recibir consultas dudas sugerencias.

Sra. Raquel González: y antes de la votación podemos reunirnos en una sesión de trabajo COSOC y equipo técnico para analizar cada proyecto y fundamentar la decisión que se

Consejero Jorge Zambrano: a nosotros nos rechazaron un proyecto que presentamos relacionado con la Feria

Consejera Haydee Cerda: fue porque los socios somos comerciantes pese a estar conformados como organización funcional al parecer deberíamos tener otra figura, porque no somos una agrupación social, al ser comerciantes de eso vivimos cada uno de nosotros, por tanto hay fines de lucro, ese fue el pero.

Consejero Jorge Zambrano: pero el año pasado no lo rechazaron

Sr. Torres: Comentarles que el año 2013 no hubo proyectos FRIL y todos los que se presentaron para ejecución el año pasado quedaron para ejecución este año y se produjo un atraso, ahora esta administración del Gobierno Regional actual asumió con ese atraso y lo que pretende el próximo año es volver a la normalidad que es postular a comienzo de año y se ejecuta dentro del mismo año.

Consejera Haydee Cerda: dentro de los proyectos esta el puente

Sr. Torres: en breve les voy a comentar. Tenemos 7 tipologías de proyectos que podemos presentar; Turismo, Seguridad Ciudadana, Servicios Básicos, (acceso a servicios básicos), Vialidad, (soleras, veredas, garitas), Habilitación de servicios públicos (establecimientos educacionales, bomberos, salud), Medio ambiente (puntos limpios etc.), equipamiento comunitario (multicanchas, plazas activas, sedes). Eso es dentro de lo que nosotros podemos invertir, las pavimentaciones se ven por otro lado porque existen otras fuentes de financiamiento y lo otro es el monto que para el FRIL es de M\$ 80 y con eso no alcanzamos a hacer un puente, los puentes entran por otras líneas de financiamiento al igual que una escuela esos entran por FNDR, lo mismo los proyectos de agua son muy caros existen otras fuentes de financiamiento.

Este año la cartera se concentra en mejoramiento de multicanchas, escaleras de acceso a población fe y esperanza y San Pedro, algunas sedes, cuartel de bombas esmeralda

Consejero Jorge Zambrano: alguno para el sector rural

Sr. Torres: Cubierta Multicancha de Riñihue, mejoramiento en sector de Folilco, Quilmes, Las Juntas, El Trébol, Pancul, Ciruelos, Pucara,

Consejero Alejandro Paredes: en Quilmes de que se trata

**Sr. Torres**: alumbrado público Quilmes y Las Juntas

Consejero Alejandro Paredes: en Quilmes hay un problema de vereda

Sr. Torres: Ese es un problema más complejo que tiene que ver con vialidad, en algunos sectores no hay ancho de faja como el caso de la cuesta.

Consejero Alejandro Paredes: es importante que no se les olvide que la Gloriosa Compañía de Bomberos Esmeralda va a cumplir 100 años y es un orgullo para la ciudad

Consejera María Esparza: Con nosotros están en deuda porque nuestra Sede era la más grande de Los Lagos y fue la más chica que se hizo, está ubicada llegando a la carretera al lado de la multicancha en Los Pinos.

Consejero Alejandro Paredes: porque el municipio no hace nada con la estación de ferrocarriles

Sra. Raquel González: desde hace mucho tiempo la municipalidad ha hecho gestión, pero FFCC no quiere nada y tampoco podemos invertir en algo que no es municipal.

Administrador: Hemos pedido el usufructo pero no hemos tenido respuesta

Consejero Jorge Zambrano: En representación de un grupo de vecinos quería darle las gracias porque nos arreglaron el camino

Consejera Haydee Cerda: no habiendo mas temas que tratar se da por finalizada la reunión